
令和５年度 第３２回全国女性建築士連絡協議会（石川）２日目　アンケート結果

2023年7月30日（日）開催
Ｑ１．貴方の年齢について教えて下さい

20歳代 2

30歳代 3

40歳代 34

50歳代 38

60歳代 30

70歳代 8

80歳代 1

Ｑ２．所属について教えて下さい
建築士会所属建築士 114

建築士会に所属していない 1

大学生 1

Ｑ３．今回視聴された内容について教えて下さい
A分科会　あつまれ～旅好き建築女子！ 「魅力ある和の空間ガイドブック」part５22

B分科会「バリアフリーのまちづくり／みんなで考えるバリアフリー」27

C分科会「いばらき木造塾」～伝統技術の継承～ 15

D分科会 「住まい・まちづくりを考えよう」小中学生の住教育出前講座21

E分科会「徳島型気候風土適応住宅」基準策定への取組 16

F分科会「灯台が照らしだす未来への道すじ」 14

回答なし 1

Ｑ４．分科会へのご意見ご感想などありましたらご記入ください
Ａ分科会 あつまれ～旅好き建築女子！ 「魅力ある和の空間ガイドブック」part５

全国の「魅力ある和の空間ガイドブック」作成その後の様子が聞けて、参考になりました。
紹介された地域へ、旅に出かけたいと思いました。建物好きの仲間と行けたらいいな
地域の魅力が伝わってとても良かったです。是非、行きたいと思いました。
これからの活動に役立てさせていただきます。
地元を見直して、魅力発見をしたいと思いました。伝え方も、模索したいです。

とても楽しく拝見しました。

魅力ある和の空間ガイドブック良いです。今後も続けてください。
皆さんは興味深く聞かれていた印象でした
非常に分かりやすい説明だった。

押さえどころが建築目線のマニアックな内容で旅の参考になり、旅したくなるプレゼンでした。

マイクが低く、解説の皆さんの話が良く聞き取れなかった。

実際に訪れたいと思いました。冊子もご用意して頂いていたので良かったです。
古民家に興味があるので、リノベーションされ再利用し、それが街の顔となるのが素敵だと思います。

「魅力ある和の空間ガイドブック」に掲載の建物はどれも素晴らしく、実際に見学したいと思いまし
た。今回発表された香川県は、大会も予定されているとのことなのでぜひ参加したいです。自分の住ん
でいる地域でも知らない、行ったことがない建物もあったので、魅力を伝えられるよう勉強したいと思
いました。

他地域の方の取り組みがわかり、とても良かったです。改めてWEB版の見直しと、近県は実際に足を運
んでみようと思いました。進行の齋籐さんが、さまざまな角度から各県の様子をひきだしていただき参
考になりました。ありがとうございました。

分科会で発表されたパワポの資料がとても良かったので、資料として欲しいので、ホームページに報告
としてアップして頂けるとありがたいです。また、意見交換での「魅力ある和の空間ガイドブック」活
用法について参考になりました。ありがとうございました。

旅に行きたくなるような内容で、そのあとの質疑時間も、発表者と参加者で意見を交わし合う場面がた
くさんあり、感化されました

香川県多度津市に関する和建築の紹介でしたが、隣県なのにこんな魅力ある和建築が沢山あることに
びっくりしました。和建築ならでは改修方法や残すところを上手く取り入れた残し方、和建築と新建築
の融合など興味ある内容ばかりでした。隣県なので是非生で観たみたいと思いました。

2県共発表いただいた建築は素晴らしく、行ってみたい！と興味をそそられた。特に、香川は、和のあ
る空間建築物だけで、なく、それに合わせた、旅行がしたくなる建築の紹介もしてもらい、楽しかっ
た。意見交換で他の県の取り組みを知れてよかった。参考にしたい。
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Ｂ分科会 「バリアフリーのまちづくり／みんなで考えるバリアフリー」

当事者の方も参加いただいて内容がより分かりやすかったと思います。

とても勉強になりました
とても参考になるお話ばかりで、とても為になりました！参加できてよかったです。

とても有意義な時間でした。
障害者の担当の方からの直接の説明が聞けて為になりました。
質疑応答の時間が短くて、聞きたいことがあったのに聞けなかったのが残念でした。
具体的な事例を直接伺うことができ良かった
研修の仕組みがとても興味深かったです。伝承のため継続してほしいと思います。
実例を沢山紹介していただきありがとうございました
実例を聞けてよかったです。

経験からの設計計画など、具体的で大変わかりやすく参考になりました

本当に役にたつバリアフリーの設計についてお話しを聞くことができ、大変勉強になりました

Ｃ分科会 「いばらき木造塾」～伝統技術の継承～

大変参考になりました
茨城の意欲的な取組みを知り有意義でした。
山形においても開催したいと思いました。とても良かったです。

大変面白く参考になりました。
Ｄ分科会 「住まい・まちづくりを考えよう」小中学生の住教育出前講座

他の県でもさまざまな取り組みがされていることを知り、自分の県でもやってみたいと思いました。
建築士会だけではなく、他団体とも連携されているのがいいなと思いました。
精力的な活動に感銘いたしました。後半の質問者の音声が聞き取れず残念でした。

バリアフリーの奥深さを感じました。段差が無いだけではバリアフリーとは、言わないのです。まだま
だ勉強が必要と思いました。

バリフリは奥が深いと日々感じているところで、現地調査に裏付けされた貴重な発表がとても勉強に
なった。

障害者への施設の説明が写真を利用するなどして細やかな配慮がされており、感銘を受けました。また
バリアフリー化についての苦労や悩みについてはどこも同じだなあと共感させてもらいました。

直接聞くことが出来れば良かったらのですが、音声が、はっきりしなかったり聞こえなかったりでとて
も残念でした。実践している内容は、とても良いと思いました。トイレの問題の回答も良く聞き取れず
に残念でした。

他県の皆さんの、ガイドブックを活用した活動報告、大変参考になりました。全国の皆さんと交流がで
きて、参加してよかったです。

車いす利用の当事者の立場での発信が大変参考になりました。平面だけでなく高さを考慮する大切さが
よく分かりました

非常に具体的な報告でした。ありがとうございました。音声が途切れたり、消音になったりしましたの
で、後日録画の再放送を希望します。

5月より片麻痺の姉のサポートをしており、公共施設、店舗、自宅でのバリアフリーについて、考える
ところがあったので、今回の視聴で沢山の気づきとヒントをいただけた、今後に活かしていきたい。

とても参考になりました。地元の仲間なので、機会があったらまたお話を伺いたいです。ありがとうご
ざいました。

講師を務めさせて戴きました。たくさんの方々に質問を戴きまして、反響に励まされました。ありがと
うございました。

コメンテーターの佐藤さんおふたりの息の合ったお話を気持ちよくお聞きしました。福島県のバリアフ
リーツアーセンターさんの継続活動のすばらしさに驚かされました。

佐藤さんのお話を伺って、車いすを配慮した設計を行う時、よく150㎝の円を書きますが、車いすの図
を書いて、動きを理解しながら進めることの大切さを改めて感じました。

バリアフリーというとまず車椅子使用者が対象となることが多いが、車椅子と言ってもひとりひとり症
状が違い誰にとっても使いやすいものはないこと、また目や耳に障害がある方や知的障害の方によって
それぞれ留意する点がまちまちであることなど、すべての人に使いやすいものを考えることはとても奥
深いことを知りました。

先駆的な活動報告を聞くことができて良かった。また、各地でもそれぞれの関わりかたで取り組んでい
ることを知れたことはとても良かった。

各士会で、木造塾を企画運営されていたことに驚き、次世代に伝えたいという講師の先生の情熱を感じ
ました。

大変参考になりました。また他県の活動も知ることができて良かったです。私たちも参考に活動してい
きたいと思いました。
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各地で行われている、子供たちと考える住まいとまちづくりの取組を伺えてとても勉強になりました。

とても勉強になりました！
出前講座も参考になりましたが、質疑応答から導き出される内容がよかったです！

コメンテーターです
子連れ参加でお騒がせしました
活動方法等とても参考になりました

Ｅ分科会 「徳島型気候風土適応住宅」基準策定への取組

貴重なお話をお聞きすることができました。

改めてお話を聞いて危機感を持ちました。

Ｆ分科会 「灯台が照らしだす未来への道すじ」

千葉県でもキャリア教育として、1部の支部ではありますが、ワークショップを行っています。発表頂
いた内容はとても素晴らしい内容だと思いました。その労力とエネルギーがすごいとも思い、真似出来
ないとも思いました。やはり建築士会支部単体では人手的に厳しいとおもいましたが、講演者に任せて
否定しないやり方が、うまくいっている秘訣かなとも思いました。今後、継続されていく姿にも注目し
て参りたいと思いましす！ありがとうございました。

小中学生を対象とした出前講座、１.快適な住まい、2.熱環境の話、3.まちと防災、４．ユメのイエ・
ユメのマチ、５.先生に向けた講座と、内容も多彩で充実している事に驚き、多くの出前講座に出向い
て行かれる現状（仕事と折り合いを付けながら）に感心しました。小さな頃から、住まいについて自分
なりに考えてみるきっかけ作り、大変勉強になりました。文化は日々の生活の中から生まれてくると考
えます。その生活を担う住まいに携わる建築士なので、文化構成の一翼を担っていると自負している
中、豊かな感性を育成する活動に多くを学ばせていただきました。

とても参考になりました。みなさん実際に取り組まれていることの参考に活発に質問されていることが
印象的でした。スマホでのシャッター音が大変気になりました。画面を録画しているのでスライドごと
の写真撮影は必要ないかと思います。

発表された大阪の事例、プラス参加者からの質問＆活動内容報告がありとても基調な時間となりまし
た。ありがとうございました。

講師の方の発表がとてもわかりやすかった。質疑応答の時間も多く取られていて、双方向のコミュニ
ケーションが取れて良かったと思います。

大阪府建築士会の取り組みを興味深く聞きました。島根県建築士会松江支部でも小中学生向けに「こど
もケンチクきゃらばん」として取り組んでいます。参考にしたいところがたくさんありました。資料も
見させてもらいたいと思います。ありがとうございました。

大阪の活動も素晴らしく、とても参考になりました。また、全国でも、住環境教育に取り組まれている
方（取り組もうと思っている方）が沢山いて、とても勇気づけられました。

継続的に長く活動されている事に、頭の下がる思いです。継続が力になり、建築士だけでない協力体制
を広げられている事、内輪だけの活動では、活動が低下の方向にいくと思われる。広がらない

地域住宅・技術の伝承のために策定に関わり、地場の産業や職人を守る思いが素晴らしいです。行政と
一つなって進めておられて、その連携が大切だと感じました。国から認めてられるに至るには、これか
らでしょうが、応援しています。

日本らしい伝統的な和風建築にしたら、外皮性能を満足することは絶対にできないのでしょうか。その
ために気候風土適応住宅という枠ができたと言うけれど、どうなんでしょうね。山形県では高断熱高気
密を国以上の基準を定めて、やまがた省エネ健康住宅として補助事業に取り組んでいます。日本らしい
住宅で高気密高断熱を満足できれば一番いいと思います。

私たちは議論が途中で止まってしまっているので、再考・再検討を進め、隣県として協働して国へ働き
かけをしていきたいと思います！

とても参考になる内容でした。三重県でも基準策定へ取組みを進めていかなければと思うと同時に、県
（行政）の考え方が変わらないと難しい取組みでもあるなと感じました。

徳島県さんは行政と深く繋がりを持って活動されているなぁと感じました。日本の建物が変わりゆく仕
組みを残す取り組みをされていることが素晴らしいと思いました。

同じ徳島県所属ですが、少しこだわりが強いと感じた。まず、徳島県の建築主事を交えて徳島のあり
方、今後の主事の裁量範囲について話し合って行く事も必要でないかとかんじた

取り組みの方法や徳島の風土等を細かく聞くことが出来て参考になりました。意見交換では活発な意見
交換があり時間が足りないくらいでした。まだまだ聞いていたかったと思います。

徳島での技術を失わないために盛り込みたい規定が、役所との解釈の相違で認められない事例など、考
えさせられました

今後、気候風土適応住宅を建てていきたいと考えているので非常に勉強になりました。また、県ごとの
条例も決めていかなければという危機感も感じました。貴重なお話をありがとうございました。

担当の皆さま、お疲れさまでした。大変有意気な時間でした。関崎灯台の報告書を希望いたします。小
樽住ノ江火の見櫓をまもる会で参考にさせていただきたいと思います。よろしくお願いいたします
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ヘリテージマネージャーの具体的な活動内容としてとても参考になりました。
内陸部に住んでいるので、灯台は馴染みがなく興味深かったです。
とても素晴らしい活動でした。

発表時に紹介された報告書希望

特にありません。
全国の方と意見交換ができてよかったです。

Ｑ５．ＣＰＤ単位の付与を希望されますか
希望する 62
希望しない 53
回答なし 1

116
Ｑ６．全建女に関する具体的なご要望や取り上げてほしいテーマなどがありましたらお教えください

生まれつき、もしくは若くから障害のある人が暮らしやすいまちづくりについて

過疎化対策　空き家対策

新しい価値感、課題や話題に取り組んで欲しい。地域木材利用など。
日光東照宮や姫路城
魅力ある和の空間…気候風土による地域性の違い。
更に和の建築を紹介して欲しい。
子育て支援ではないけれど、働くママ子育て両立建築士の取組。

とても勉強になりました
とても参考になるお話ばかりで、とても為になりました！参加できてよかったです。

とても有意義な時間でした。
障害者の担当の方からの直接の説明が聞けて為になりました。
質疑応答の時間が短くて、聞きたいことがあったのに聞けなかったのが残念でした。
具体的な事例を直接伺うことができ良かった
研修の仕組みがとても興味深かったです。伝承のため継続してほしいと思います。
実例を沢山紹介していただきありがとうございました
実例を聞けてよかったです。

経験からの設計計画など、具体的で大変わかりやすく参考になりました

灯台が身近にある環境で生活をしていないので、女性部会で地元の灯台の見学会を企画してみたいと思
いました。

灯台という普段はあまり馴染みのない建築について知る事が出きる興味深い内容でした。事例紹介でも
あった灯台を活用したカフェについて用途変更等の建築基準法関係法令について、どのように進めたの
か等、設計者のお話も聞きたかったです。

私は海のない県に住んでいるので灯台に馴染みがありません。今回鉄製の灯台のお話しが聞けると言う
ことでとても楽しみにしておりました。灯台の構造や役割、文化財登録の流れなど全て興味深く拝聴し
ました。

他の地域の同等の灯台との比較ももっとあれば良かったですね　カメラやZoomなど機材の扱いがもっと
スムーズだったら良かったですね。発表内容も詳しかったですね。

今回、金沢のエクスカーションは「伝統工芸体験」ですが、地域文化を知るにはとても良いことだと思
います。再来年の全建女は山形で開催されますが、全国の会員の方々は山形でどんな体験をしたいか伺
いたいです。

分科会のテーマが一新された印象で、とても良かったと思います。以前は固定テーマが多く、時代に応
じて変化が必要だと感じていました。

車いす利用の当事者の立場での発信が大変参考になりました。平面だけでなく高さを考慮する大切さが
よく分かりました

非常に具体的な報告でした。ありがとうございました。音声が途切れたり、消音になったりしましたの
で、後日録画の再放送を希望します。

5月より片麻痺の姉のサポートをしており、公共施設、店舗、自宅でのバリアフリーについて、考える
ところがあったので、今回の視聴で沢山の気づきとヒントをいただけた、今後に活かしていきたい。

とても参考になりました。地元の仲間なので、機会があったらまたお話を伺いたいです。ありがとうご
ざいました。

バリアフリーの奥深さを感じました。段差が無いだけではバリアフリーとは、言わないのです。まだま
だ勉強が必要と思いました。

障害者への施設の説明が写真を利用するなどして細やかな配慮がされており、感銘を受けました。また
バリアフリー化についての苦労や悩みについてはどこも同じだなあと共感させてもらいました。

バリフリは奥が深いと日々感じているところで、現地調査に裏付けされた貴重な発表がとても勉強に
なった。
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本当に役にたつバリアフリーの設計についてお話しを聞くことができ、大変勉強になりました

伝統的な木造建築技術の継承をテーマとして取り組む活動の紹介
災害後の対応方法などが知りたいです。

ヘリテージの活動についてもお聞きしたいです。
岐阜でも同じような取り組みをしていると聞き興味があります。
防災、省エネ、素材への要望
今回の出前講座や中高生向けのキャリア教育の内容など気になりました。
昨日回答済みのため、省略します。
歴史的建造物の活用について、継続して事例報告が欲しい。
若手建築士の育成と、建築士を希望する人たちを増やすにはどうしたらよいか

防災や減災について、なくなったのが残念でした。復活を希望します。
なし
魅力ある建築士会活動についてなど
伝統構法による設計や、50年以上の古民家を再生した事例の、気密断熱、構造補強について
前日分に同じ

真夏の開催は今後検討が必要と思う

いつも勉強になります。
環境共生の建築事例が知りたい。
地域遺産
重文に限らず地元の在来工法と省エネ住宅に対抗するべき方策を　全国レベルで取り上げたい。
特にありません。
来年度も楽しみにしています。

大変勉強になりました。金沢の町も楽しませてもらいました。魅力ある和の空間の冊子ができたこと
で、その活用方法などの事例が出来ましたら、教わりたいと思います。石川県の皆様、ありがとうござ
いました。

直接聞くことが出来れば良かったらのですが、音声が、はっきりしなかったり聞こえなかったりでとて
も残念でした。実践している内容は、とても良いと思いました。トイレの問題の回答も良く聞き取れず
に残念でした。

講師を務めさせて戴きました。たくさんの方々に質問を戴きまして、反響に励まされました。ありがと
うございました。

コメンテーターの佐藤さんおふたりの息の合ったお話を気持ちよくお聞きしました。福島県のバリアフ
リーツアーセンターさんの継続活動のすばらしさに驚かされました。

佐藤さんのお話を伺って、車いすを配慮した設計を行う時、よく150㎝の円を書きますが、車いすの図
を書いて、動きを理解しながら進めることの大切さを改めて感じました。

バリアフリーというとまず車椅子使用者が対象となることが多いが、車椅子と言ってもひとりひとり症
状が違い誰にとっても使いやすいものはないこと、また目や耳に障害がある方や知的障害の方によって
それぞれ留意する点がまちまちであることなど、すべての人に使いやすいものを考えることはとても奥
深いことを知りました。

分科会それぞれに良さがあり、毎回選択に困りますが、閉会式の分科会報告で更に他の分科会にも興味
がわきます。zoom録画もされている為、後日アーカイブ配信を期待していますが、コロナ5類になった
今回でしたが、開催側は大変かと思いますが、今後もzoom兼用のハイブリット形式での開催とアーカイ
ブ配信は続いていけば嬉しいです。

とても良い大会なので、開催される県は、大変かと思いますが、参加者も協力しますので、これからも
続けてください！そして、この素晴らしい大会を、多くの方に参加してほしいので、お誘いしていきた
いと思います。

分科会資料を出来ればPDFなどで事前にメールで頂けると嬉しい。印刷物は不要。分科会中にスクリー
ンをスマホに納めようとする方が多く、後ろから見ていると非常に見苦しく感じました。資料が手元に
あればそれを見ながらでも話は聞けますし、最近はタブレットでも資料見ることが出来るので、印刷代
もかからなく済ませることも可能と思います。ご検討のほどよろしくお願い致します。
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